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Мировой объем инвести-
ций в энергетический сек-
тор в прошлом году соста-
вил $1,85 трлн, стабилизи-
ровавшись после трех лет 
падения, подсчитали ана-
литики Международного 
энергетического агентства 
(МЭА). Производство элект-
роэнергии третий год под-
ряд привлекает больший 
объем инвестиций, чем не-
фтегазовый сектор (вплоть 
до 2014 года ситуация была 
противоположной, см. гра-
фик). Однако в прошлом го-
ду инвестиции в электро-
генерацию сократились на 
1%, до $775 млрд. Это свя-
зано с ограничениями на 
угольную генерацию в Ки-
тае (суммарный показатель 
при этом поддержал высо-
кий рост вложений в сег-
менте атомной энергии).

Инвестиции в нефть и 
газ (включая транспорти-
ровку и переработку) вы-
росли на 1%, до $720 млрд. 
Хотя вложения отдельно в 
добычу нефти и газа растут 
третий год подряд (в 2018 
году — на 4%, до $477 млрд), 
они по-прежнему остаются 

существенно ниже пиково-
го уровня 2014 года. Инвес-
тиции в повышение энер-
гоэффективности остались 
прежними ($240 млрд), в 
добычу угля выросли на 2% 
(это первое увеличение с 
2012 года, до $80  млрд).

Больший объем вложе-
ний в электрогенерацию 
отражает растущий спрос 
на электричество, отмеча-
ют в МЭА — указывая, что, в 
частности, продажи элект-
ромобилей в прошлом году 
выросли на 70% по сравне-
нию с предыдущим годом, 
до 2 млн. (1,1 млн из них бы-
ли проданы в Китае. Всего 
же в мире количество таких 
автомобилей оценивается 
в 5 млн, самая высокая до-
ля продаж электрокаров — 
в Норвегии, около 50% от 
всех проданных авто.)

Инвестиции в возоб-
новляемую энергетику в 
2018-м снизились на 1%, 
до $304 млрд, но в сравне-
нии с 2010 годом они вы-
росли уже на 55%. В МЭА со-
кращение 2018 года объяс-
няют в том числе продол-
жающимся снижением из-
держек производителей. 
Сильнее всего они сократи-

лись в сегменте солнечной 
энергетики — минус 75% с 
2010 года, в ветроэнергети-
ке — минус 20%.

Самым крупным инвес-
тором в энергетику остался 
Китай ($375 млрд в  2018-м), 
на втором месте — США 
($350 млрд), на третьем — 
страны Европы (суммарно 
на $200 млрд). Далее следу-
ют страны Ближнего Восто-
ка ($110 млрд) и Россия (око-
ло $105 млрд, причем боль-
шая часть средств была на-
правлена в нефтегазовый 
сектор). Самым быстрорас-
тущим стал рынок Индии.

В МЭА указывают, что 
пока общий объем вложе-
ний в энергетику не сопос-
тавим с динамикой миро-
вого спроса. В первую оче-

редь мало проектов в сфере 
традиционной добычи не-
фти и газа. В целом инвесто-
ры в последние годы пред-

почитают проекты с мень-
шим сроком окупаемос-
ти — что снижает их риски 
на фоне неопределеннос-

ти в части спроса и уровня 
будущих цен, заключают в 
агентстве.

Татьяна Едовина

Мировая энергетика 
не успевает за спросом
Спад инвестиций в мировую энерге-
тику в 2018 году остановился, однако 
их объем по-прежнему не соответс-
твует ожидаемому спросу на энер-
гию. Такой вывод делают эксперты 
Международного энергетического 
агентства (МЭА) в обзоре капвложе-
ний в этот сектор. Пока больший объ-
ем инвестиций направляется в элект-
рогенерацию — что отражает воз-
росший спрос на электроэнергию. 
На этом фоне наиболее острой вы-
глядит нехватка вложений в традици-
онную добычу нефти и газа.

— правила игры —
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В  прошлом году «Фортум» впер-
вые вышел на рынок солнечной 

генерации, сформировав портфель в 110 
МВт. В ноябре 2017 года компания купила 
у «Хевел» (СП «Реновы» Виктора Вексельбер-
га и «Реам Менеджмент» Михаила Сивол-
даева, лидер рынка солнечной генерации 
с портфелем в 907,5 МВт) три готовых СЭС 
мощностью 35 МВт. В Ассоциации предпри-
ятий солнечной энергетики результаты от-
бора «в солнце» считают не слишком репре-
зентативными — разыгранный объем до-
вольно мал, чтобы сделать вывод о реаль-
ной стоимости строительства солнечной 
генерации в России. «Тем не менее заяв-
ка с минимальной ценой оказалась на 10% 
ниже заявок компаний, обладающих собс-
твенными производственными мощностя-
ми»,— отметили в ассоциации. « Хевел» пре-
тендовал на строительство СЭС на 5,6 МВт с 
CAPEX 53,8 тыс. руб. за кВт, «Солар Системс» 
(принадлежит китайской Amur Sirius) — на 
6,1 МВт с CAPEX 54,9 тыс. руб. за кВт, что 
существенно ниже прошлогодних заявок 
компаний. В «Фортуме» итоги конкурса по-
ка не комментируют.

В маловостребованном участниками 
рынка ВИЭ сегменте строительства мини-
ГЭС подана заявка только от одного участ-
ника: на строительство станции мощнос-
тью 8,1 МВт и CAPEX 175,94 тыс. руб. за кВт 
в 2022 году. По данным источников, заяв-
ка подана входящей в En+ «Евросибэнер-
го», компания планирует построить ма-
лую ГЭС «Сегозерская» в Карелии.

В En+ подтвердили подачу заявки. 
В компании добавили, что преимущес-
твом проекта является наличие готовой 
гидротехнической инфраструктуры. В En+ 
считают, что проекты строительства ГЭС 
более эффективны с точки зрения затрат 
на производство электроэнергии по срав-
нению с СЭС и ВЭС, но требуют более дли-
тельного прединвестиционного цикла ис-
следований. В 2016–2017 годах En+ изучи-
ла перспективы развития малой гидро-
энергетики, определив наиболее перспек-
тивными проекты малых ГЭС установлен-
ной мощностью более 200 МВт. По оценке 
Владимира Скляра, стоимость этого про-
екта составит около 1,4  млрд руб., что в це-
лом сопоставимо со строительством пол-
ноценной ГЭС с плотиной.

Татьяна Дятел

— альтернатива —
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Нерест, который лопнул
Виновные в катастрофическом обмелении Вол-
ги могут избежать наказания: правительство Са-
марской области вообще не планирует подавать в 
суд, в Ульяновской области решение примут пос-
ле окончательной оценки ущерба. Река обмелела 
весной 2019 года; главной причиной произошед-
шего считается сброс воды сотрудниками ГЭС. 
Росрыболовство возбудило административное 
дело для определения виновных и подсчета ущер-
ба от их действий. Экологи отмечают, что пос-
ледствия весеннего обмеления будут ощущаться 
еще много лет.  

Весной 2019 года в Куйбышевском и Саратовском во-
дохранилищах было зафиксировано рекордное ма-
ловодье — уровень воды снизился до отметки менее 
49,95 м при норме в 53 м. По данным Института эко-
логии Волжского бассейна РАН (ИЭВБ РАН), наиболее 
критическое (более двух метров) снижение уровня во-
дохранилища наблюдалось с 25 апреля по 9 мая. В на-
ибольшей степени это повлияло на состояние экосис-
тем в Ульяновской области (район Черемшанского за-
лива), Татарстане (Свияжское устье) и Самарской об-
ласти (район Усинского залива), где отмечено сокра-
щение до 80–90 % мелководных нерестовых участков.

В Татарстане обмеление Волги нанесло ущерб мес-
тному бизнесу: СМИ сообщали об отмене нескольких 
десятков рейсов туристических теплоходов.

Также были отменены заходы семи теплоходов в Бол-
гар, еще двух теплоходов — в Свияжск. В Тетюши из 20 за-
планированных на май заходов состоялось только три.

В начале мая ситуацией обеспокоились жители и 
власти отдельных регионов в зоне водохранилища. 
В середине месяца Куйбышевское водохранилище пе-
ревели в режим наполнения. После этого приток во-
ды в камские водохранилища значительно вырос, при 
этом уменьшился сброс воды в Саратовское водохра-
нилище через Жигулевский гидроузел. Повышение 
уровня Куйбышевского водохранилища происходит 
с интенсивностью 0,5 м в декаду (10 дней). По данным 
ПАО «Русгидро», уровень воды в Куйбышевском водо-
хранилище по состоянию на 11 июня достиг отметки 
52,4 м при норме 53 м.

Губернатор Самарской области Дмитрий Азаров со-
общил, что правительство области не будет иниции-
ровать судебный процесс по поводу весеннего обмеле-
ния Волги, поскольку уровень воды со временем вер-
нулся к норме.

«Я сам лично слежу за показателями, и могу сказать, 
что ранее были высказаны несколько излишние опа-
сения. Сейчас ситуация стабилизирована, уровень во-
ды в Волге соответствует многолетним значениям»,— 
пояснил Дмитрий Азаров.

Первый заместитель председателя правительства 
Ульяновской области Андрей Тюрин сказал, что «сей-
час оценкой ущерба занимается региональное ми-
нистерство природы и цикличной экономики, кро-
ме того, на федеральном уровне работает правитель-
ственная комиссия, занимающаяся этим вопросом», 
и «только после окончательной оценки ущерба будет 
приниматься решение об обращении в суд».

30 мая Средневолжское территориальное управле-
ние Росрыболовства сообщило о начале расследова-
ния по установке виновных и определения последс-
твий маловодья для водных биологических ресурсов 
и среды их обитания. Ранее в качестве основной вер-
сии обмеления рассматривался большой сброс воды 
водохранилищами Волжско-Камского каскада из-за 
прогноза большого притока паводковых вод с Верх-
ней Волги.

В Жигулевской ГЭС сообщили, что в 2019 году поло-
водье в бассейне Волги прошло в условиях понижен-
ной водности: «В апреле приток воды в водохранили-
ща Волжско-Камского каскада составил 69% от сред-
немноголетних значений, в мае — 71%. При этом запа-
сы воды в снежном покрове на начало половодья бы-
ли на уровне нормы, но из-за погодных условий зна-
чительные объемы воды впитались в почву либо ис-
парились и не попали в реки. В сложившихся усло-
виях установленный график пропуска воды в Волго- 
Ахтубинскую пойму был обеспечен за счет запасов во-
ды в Куйбышевском водохранилище, что вызвало по-
нижение его уровня».

Собеседник уточнил, что по законодательству ГЭС 
не принимает решений о том, сколько воды пропус-
тить, а сколько накопить в водохранилище: «Это ис-
ключительная компетенция Федерального агентства 
водных ресурсов (Росводресурсы). Пропуск воды через 

Жигулевскую ГЭС в период половодья в апреле — мае 
2019 года осуществлялся в точном соответствии с ука-
заниями Росводресурсов».

В свою очередь, в пресс-службе агентства отмети-
ли, что Росводресурсы при принятии решений о ре-
гулировании водного режима «опираются на правила 
использования водных ресурсов, фактическую ситуа-
цию, прогнозы притока и на предложения водополь-
зователей в виде рекомендаций Межведомственной 
рабочей группы по регулированию режимов работы 
водохранилищ Волжско-Камского каскада».

Сейчас ИЭВБ РАН завершает оценку влияния обме-
лений на промысловый потенциал и водные ресурсы 
Куйбышевского водохранилища.

Ученые отмечают ухудшение качества питьевой во-
ды, а также разрушение берегов водохранилища.

Однако наибольший урон нанесен местным эко-
системам. Дело в том, что именно в период обмеле-
ния на волжских водоемах происходил нерест окуня 
и щуки, начинался нерест леща: «Для щуки и сазана 
особое значение имеет наличие мелководных про-
греваемых участков разлива с прошлогодней расти-
тельностью, вода на которых держится около двух 
недель. За это время выходит личинка, а молодь ры-
бы достигает возраста совершения миграции. Лю-
бое падение уровня воды на таких нерестилищах в 
указанный двухнедельный срок является критич-

ным и приводит к гибели икры или молоди на ран-
них личиночных стадиях развития. Падение уров-
ня воды в этот период обычно приводит к тому, что 
нереста не происходит вовсе».  Эксперты подчерки-
вают, что в результате серьезно снижается числен-
ность промысловых видов рыб: «Плотвы, густеры, 
красноперки и других, которые зачастую составля-
ют основу рациона крупных хищников — судака, 
щуки, налима, сома».

При этом ученые отмечают, что очень сложно под-
считать конкретный ущерб, нанесенный государству 
обмелением.

«Нужно идти по берегу смотреть икру, которая бы-
ла высушена. Но даже приблизительные цифры мы 
поймем через год или еще позже, когда выловим ры-
бу, взвесим и оценим запасы», — говорят в институте.

«Это экологическая катастрофа, — негодует предсе-
датель правления РОО „Рыбаки Самарской области“ 
Сергей Карпов. — Куйбышевское водохранилище все 
высушили. Если рыба успела отнереститься, пока во-
да еще была, то, когда вода быстро падала, малек мог 
просто остаться в болотах и не скатиться». Впрочем, 
допустил эксперт, «если не отнерестилась, а вода па-
дала, и она скатилась в русло, потом отнерестилась — 
то может особого ущерба не будет».

Ани Айвазян, Вячеслав Сорокин, Самара; 
 Сергей Титов, Ульяновск; Александр Черных

— биологические ресурсы —

ДИНАМИКА ВЛОЖЕНИЙ В НЕФТЕГАЗОВЫЙ СЕКТОР 
И ЭЛЕКТРОГЕНЕРАЦИЮ ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: МЭА.
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